

# LA PROVINCIA

Diario de noticias.-Eco imparcial de la opinión.

ALMERÍA.- Juéves 21 de Enero de 1897.-Año II.-Núm. 80.

## MÉDICO

El profesor de medicina y cirugía D. Leon Palacios Carreño, ha trasladado su domicilio, á la calle de Reyes Católicos, número 2, junto á las maquinas de Singer.

## Instituto de Vacunación.

4. TIENDAS, 4. TIENDAS.  
Farmacia de los Sres. hijos de A. Vivas.  
Vacunación directa de ternera.

## CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 ptas. caja.—Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39.—MADRID.  
En Almería, Farmacia de Vivas Perez

## POLÍTICA PROVINCIAL

### DISTRITO DE BERJA

Al reanudar nuestros artículos acerca de la política provincial, creemos oportuno hacer una salvaged, una sola, que conviene á nuestro propósito, ó importa al fin que perseguimos:

No hay que confundir el caciquismo avasallador, exclusivista, repugnante, con la natural y legítima influencia que en un distrito ejerce el representante en Cortes del mismo, influencia que se basa en el cargo que ejerce por elección popular y en la confianza que inspira al partido dominante, si es que en sus filas milita.

Son dos cosas diferentes, que se repelen por antitéticas.

Y dicho esto, prosigamos nuestra tarea, que nunca nos agradecerán bastante los conservadores, en cuyo beneficio, despues de todo, trabajamos, con el solo deseo de que no se acabe de desorganizar lo poco que aun queda unido en los pueblos, y que aquí, en la capital es ya imposible, ó muy difícil, por lo menos, soldar, como las circunstancias no cambian.

Quedamos en nuestro número del pasado martes, en que el Gobernador había llevado la perturbación al distrito de Berja, y señalamos á Adra, uno de los pueblos más importantes del mismo, como la base de operaciones del Sr. Muñiz.

Y allá van datos históricos que comprueban nuestro aserto.

Constituido el Ayuntamiento de aquel citade pueblo bajo la presidencia del más caracterizado de los conservadores del mismo, persona que une á su caballerosidad y relevantes méritos personales la de tener la absoluta confianza y contar con la amistad del Diputado del Distrito D. Telesforo Gonzalez Vazquez, surgió al poco tiempo de constituido una disidencia por motivos que no se han de ocultar á ninguno de los políticos desinteresados que tanto abundan en esta provincia. Y lo que fué labor fácil al Sr. Galvez conjurarla y aplastarla de acuerdo con los propósitos y deseos del Diputado, el señor Muñiz la ha alentado de tal suerte que basta decir que no ha cejado has-

ta hacerla triunfar en todas sus aspiraciones.

Es tan inusitado, tan extraordinario, tan inconcebible y tan incorrecto en política lo ocurrido en Adra, que no puede menos de extrañar á todos los elementos sanos del partido conservador de esta provincia, y sobre lo cual conviene llamar la atención del Sr. Ministro de la Gobernación para que sepa como se desorganiza aquí un partido.

Que un Alcalde como lo era el señor Soto que procede con entera corrección y que servia de dique á infundadas aspiraciones; que cuenta con la confianza absoluta del Diputado del Distrito, y un Secretario como el Sr. Valenzuela, en quien concurren tantas y tan atendibles circunstancias para ser respetado en el cargo, que desempeñaba con aplauso de todas las personas sensatas de dicha población, hayan sido despojados de sus cargos para entregarlos en manos de hombres faltos de condiciones, que no llevan otro propósito que hacer una guerra abierta al referido Diputado, solo puede ser obra de un hombre desconocedor en absoluto de lo que es la política y del país en que ejerce su cargo, cargo de confianza, de la absoluta confianza del Gobierno.

De lamentar es que sea preciso reconocer estos hechos axiomáticamente demostrados y otros de mayor gravedad aun, y de los cuales nos iremos ocupando en sucesivos artículos, porque hay tela cortada para rato.

Mañana continuaremos ocupándonos de este mismo asunto, al que damos toda la importancia que tiene por lo que se relaciona con la política provincial.

## COSAS AJENAS

### Los rayos X.

Wollmar, el jefe de los socialistas bávaros, sufrió varias heridas graves durante la guerra del 70, y desde entonces ha venido usando muletas.

Pero ahora se le han abierto las heridas del pie derecho, y esto le hace sufrir muchísimo. Para dar con las causas de este nuevo mal los médicos han recurrido á los rayos Roentgen, y han descubierto, con gran sorpresa suya, dos bolas aplastadas en la parte central del hueso del pie.

Dichos proyectiles van á ser extraídos, creyendo los médicos que cuando esto se realice Wollmar podrá andar sin muletas y sin bastón.

### A la vista del mar.

¿Veis de ese espejo la movible luna en la que el cielo su color refleja? Como él es nuestra vida; á él la asemeja el continuo vaivén de la fortuna.

Ya, rizadas sus olas, una á una mansas besan la orilla en dulce queja; ya, cual león irguiendo la guejea, rugen, destrozan sin piedad alguna. Tranquila es la pasión cuando dormida; si irritada despierta, ardiente lava; y... ved; lejos, la línea desbatida

de agua y de cielo en invisible traba, nos enseña que el mar, como la vida, donde empieza se ve, no donde acaba.

J. José Fernandez,

### Sueldos monstruos.

Hé aquí las rentas que en libras esterlinas disfrutan diariamente los principales soberanos de Europa: El emperador de Rusia 5.000. El sultán de Turquía 3.500 El emperador de Austria 2.000 El de Alemania 1.600. El rey de Italia 1.300, La reina Victoria 1.300. El rey de Bélgica 1.300. El Presidente de Francia 1000. ¡Infelices!

### Cantares.

Dile á tu madre, serrana,  
dile á tu madre, que tengo,

mucho miedo de quererte  
y que ya te estoy queriendo

No te quejes si te olvido,  
que si prometí quererte  
ya he cumplido el compromiso.

## LOS ANARQUISTAS DE PARÍS

Los elementos anarquistas, tan abundantes en aquella capital á pesar de la persecución que el Gobierno había iniciado en cierta época, gracias á la apatía que luego han manifestado los ministerios radicales ó transigentes que se hallan en el poder, se reunieron en el local del Tivoli Vauxhall para tratar de asuntos relacionados con la propaganda de sus ideas, y especialmente para protestar contra el proceso de los anarquistas barceloneses.

No hay que decir si los discursos de los compañeros habrán sido fuertes; pero lo más grave del caso es que los reunidos, al salir del meeting, dirigiéndose en manifestación hacia la embajada española, profiriendo ante ella repetidos gritos de «Viva la anarquía! Viva Cuba! Muera el gobierno español!» y otros parecidos.

La policía detuvo á varios manifestantes, y el prefecto ha dado excusas de atención al embajador español, colocando guardias junto al palacio á fin de evitar la repetición de tales insultos; pero de todas suertes es de lamentar que esta misma prefectura, conociendo el motivo de la reunión, no hubiese hecho antes lo realizado después.

Así lo entienden también los periódicos, que al dar cuenta del suceso lamentan que Francia tenga tan poca atención hacia España, nación amiga con la cual la unen lazos de íntima simpatía.

## GANGA.

En la fábrica de Muley situada en el Quemadero, se realizan al contado doscientos mil ladrillos de cada clase y cien mil lozas, á los precios siguientes:

	Reales.
1000 ladrillos delgados.	55
1000 ladrillos mahones.	65
1000 ladrillos gordos.	85
1000 lozas.	130

Visitar la fábrica.

SE COMPRAN TODA CLASE de monedas de ORO y PLATINO, en pequeñas y grandes cantidades.

Darán razón los Sres. Rosales y Ulibarri.—Sombrereria.

## ASUNTO DEL DIA

El Imparcial ha deseado conocer la opinión de todos los hombres políticos de importancia, acerca de las graves cuestiones de actualidad, y ya ha publicado, en forma de cartas, algunas mercedoras de estudio por la claridad en la expresión del concepto emitido.

Resalta entre las contestaciones dadas por virtud de la invitación del colega madrileño, la del Excmo. Sr. D. Carlos Navarro y Rodrigo, por la sobriedad de la frase, la alteza de miras y el espíritu de disciplina que revela bien terminantemente.

Para que nuestros lectores la conozcan, la reproducimos á continuación.

Dice así:  
«Muy señores míos y distinguidos amigos: Tienen Vds. la bondad y me dispensan la honra de preguntarme lo que pienso respecto á dos cuestiones que hoy preocupan hondamente á todos los hombres públicos, y yo, en contestación, he de manifestarles que mentiría si les dijese que no tengo opinión formada acerca de ellas. Esta opinión, en privado, la he expuesto con toda amplitud al jefe de mi partido, y no lo hago de igual manera en público porque se trata de dos cuestiones de gobierno de gravedad suma en los actuales momentos, en que debe de ser uniforme el criterio de un partido, que

puede reemplazar en el instante más impensado al que hoy, con escasa fortuna, rige los destinos de la nación española.

Ruego á Vds. me dispensen esta reserva que me impone un deber de disciplina, tal como yo la entiendo, y me repito con toda consideración de Vds. atento amigo q. s. m. b.

Carlos Navarro y Rodrigo.»

## CHISPAS

Llega un colega á afirmar que se vuelve á enmarañar la política almeriense.

¡Compañero, usted dispense, pero hay que rectificar!

La buena fé con que es dada la noticia, es quien le abuelve del pecado; pero... ¡nadad!

¡no es que á enmarañarse vuelve, es que sigue enmarañada!

Tanto que es ya muy corriente en tertulias y trastiendas donde retoza la gente, hacer los juegos de prendas, de la manera siguiente:

«La política de acá, que es, que ha sido, y que será política de chipén, está enmarañada. ¿Quién la desenmarañará?»

El que á equivocarse llega ó pronuncia con demora,

al punto una prenda entrega; Conque ¿qué piensa el colega de la política ahora?

Yo hallo bien el juego; pues quien hoy, ó dentro de un mes, la desenmarañe ya, ¡buen político y buen desenmarañador será!

Allá va la noticia de un invento interesantísimo:

«Se ha dado á la venta por su inventor, una pluma provista de luz eléctrica, que permitirá escribir en la mayor oscuridad.

Junto á la punta de la pluma hay colocada una lámpara eléctrica del grueso de una perla. Un pequeño reflector colocado detrás debe dirigir la luz sobre el papel en que se escribe. Una pila instalada en el porta-pluma facilita la corriente eléctrica.»

El invento es prodigioso; pero se me antoja á mí que otro más aparatoso está haciendo falta aquí.

Hoy aquí nos encontramos autores de gracia suma, que á fé no necesitamos de luz alguna en la pluma.

La luz eléctrica, en vez de en la pluma, que es torpeza, á algunos deben, pardiéz, métrnosla en la cabeza.

Sobre todo á esos benditos rimadores incipientes, que ponen en sus escritos pseudónimos transparentes.

¡Pero qué ciudad esta, caracoles! En cuanto anuncia luna el almanaque, no hay vecino que saque un chispazo de luz de los faroles.

Si llueve, como anoche, y el tenebroso cielo vierte el jarro, quien, como yo, no puede gastar coche, se embadurna hasta el broche el pobre pantalón de súbico barro.

¿Y esto, Señor, por qué? Por que el Alcalde, el bienestar mirando de Almería, no quiere que la luz se gaste en balde. ¡Economía! ¡mucho economía!

Y en anunciando luna el calendario, por efecto del celo extraordinario que en esto ha desplegado el municipio tiene que resignarse el vecindario á romperse la crisma contra un ripio. ¡(Contra un ripio de dura cantería! ¡No de tierna poesía!)

Pero no es que pretendan estos males causarnos los que están en la alcaldía, apagando la luz y haciendo tales extremos de engañosa economía; es que ignoran, tal vez, por su fortuna, que en las nubladas noches invernales, á pesar del anuncio, no hay mas luna que las cabezas de algunos concejales.

Los periódicos nos traen la noticia de que en un Club destinado á la lucha en bo-

leo en Nueva York, ha resultado muerto á puñetazos uno de los contendientes. Naciones civilizadas, que del progreso en el báculo decís vivir apoyadas,

¿conque el matarse á puñadas constituye un espectáculo?

Luego, como es natural, empezareis como loros á echar pestes y hablar mal de la inhumana, brutal y horrible fiesta de toros.

Seguid de festejos tales acariciando la idea.

Pero... ¡lo dicho, puñales: ¡si eso no es ser animales, que venga Dios y lo vea!

## El programa del Alcalde.

Persona íntimamente relacionada con el Alcalde accidental, nos asegura que el Sr. Lopez tiene en estudio un vasto plan de reformas de gran trascendencia é importancia para esta población.

Piensa el Sr. Alcalde que las obras transitorias no dan prestigio al que las realiza, y consecuente con este criterio, se propone acometer reformas de carácter permanente, á fin de que sean continuo anuncio de su paso por la Alcaldía.

De antemano nos declaramos decididos partidarios de ese criterio, tanto más, cuanto que desde que LA PROVINCIA nació á la vida pública, viene clamando un día y otro en este sentido; pero, francamente, el gato escaldado del agua fria huye, y los almerienses estamos tan desengañados que solo los actos nos convencen, y de aquí que no nos dejemos alucinar por promesas que despues pudieran quedar incumplidas.

Por lo pronto, nos concretamos á enumerar aquello que el Sr. Lopez Sanchez se propone; despues, cuando la realidad nos convenza, aplaudiremos sin reserva si lo merece.

Aparte de la plantación de arboles, acordada por el Ayuntamiento, el Alcalde hace gestiones para adquirir en Madrid varios urinarios modelos.

Dentro de unos dias se propone el señor Lopez colocar en la Puerta de Purchena, un paso de piedra dura, que partiendo frente á la casa del Sr. Gomez de Salazar, termine junto al almacén de los Sres. Rodriguez, haciendo lo propio en todas las bocacalles del Paseo del Principe, y continuando en esta forma hasta la esquina de la calle del Instituto.

Mas adelante, cuando el estado de fondos lo permita, se acometerá la obra de adoquinado á medida de lo que dé el presupuesto.

Como decimos más arriba, nos placen estos deseos del Sr. Alcalde, y esperamos ansiosos verlos realizados.

Mas ya que el Sr. Lopez Sanchez, tan buenos ánimos demuestra, vamos á darle una noticia que consideramos utilizable.

Existe en Orán una importante empresa que, segun se nos asegura, no tendria inconveniente en encargarse del adoquinado de esta población, mediante una contrata.

De ser esto cierto, quizás se lograria esta tan importante mejora, entregando á la expresada empresa algo más de la cantidad que hoy se invierte en obras perfectamente inútiles.

El problema merece la pena de estudiarse, pues el que lo resuelva ganará gran reputación ante la opinión general.

## BOLSA DE MADRID

### Dia 20 Enero.

Deuda interior al 4 p 0/0	63,80
» » pequeños	67,00
» » fin corriente	63,75
» exterior	76,55
» fin corriente	76,60
4 p 0/0 amortizable	75,35
Acciones Banco España	384,50
» Compañía Tabacos	211,00
Cubas del 86	93,80
» del 90	80,30

## CAMBIOS

Londres vista	31,46
Paris	24,75

## BOLSA DE PARIS

4 p 0/0 exterior	62,12
------------------	-------

# NOTICIAS.

## Los ministros de Mac-Kinley

Un telegrama de Nueva York da cuenta de haber sido ya nombrado por M. MacKinley el gabinete que se constituirá en cuanto tome posesión de la presidencia de la República.

Los nombres de los futuros ministros son los siguientes:

Sherman, Estado; general Alger, Guerra; Long, Marina; Mackenna, Gobernación; Wilson, Agricultura; Coif, Justicia.

## Siguen los moritos.

Escriben á Málaga que según noticias recibidas de Alhucemas, los moros de aquella costa realizan continuas correrías por las playas, y amenazan á los buques que cruzan sus aguas.

Hace varios días tuyo que ser sacado de aquel puerto, á remolque del vapor correo «Sevilla», el falucho «Virgen de los Angeles», con bandera inglesa, que se encontraba fondeado allí cargando boquerones con destino á Gibraltar, el que no se atrevió á zarpar por temor á los moros y tener conocimiento de que éstos le preparaban un ataque.

El falucho, cuyos tripulantes son españoles, llegó á Alhucemas con cargamento de petróleo.

## Una víctima de la electricidad.

A consecuencia de un cruce con los alambres desnudos que conducen las corrientes de alta tensión, un obrero de la Telefónica inter-urbana de San Sebastián, que se hallaba trabajando sobre aquella línea, sufrió tan fuerte descarga eléctrica, que cayó muerto en el acto á consecuencia de la conmoción.

De no reglamentarse pronto las conducciones eléctricas, no será esta la última desgracia de que tengamos que dar cuenta á nuestros lectores.

## Deportados cubanos.

En la cárcel de Valdepeñas, ingresaron ayer cuarenta y ocho deportados cubanos.

A la hora de la llegada del tren, dos de la tarde, había en la estación más de dos mil personas esperando á los deportados.

## Kábilas sometidas.

Telegrafian de Tánger que las tropas del Sultan de Marruecos han sometido á varia kábilas rebeldes en las regiones del Sur.

## El viaje del Sr. Gobernador.

Ayer mañana, acompañado hasta Vera por D. José Gimenez Ramirez y por el Diputado á Cortes D. Juan Antonio Nuñez, marchó á Madrid el Sr. Gobernador civil de esta provincia y no falta quien asegure que, aparte de su viaje á Ocaña, causa principal aparente, hay algo de llamamiento por parte del Ministerio de la Gobernación.

«Es esto verdad? Nosotros no podemos asegurar de ciencia cierta, pero nos inducen á creer tal versión. la serie de asuntos políticos, que han ocupado la atención del Gobernador, durante el tiempo de su mando y el modo desdichado que ha tenido de resolverlos.

Mucho duéle á LA PROVINCIA verse en la necesidad de criticar los actos políticos de nuestra primera autoridad civil, para quien solo quisiera tener aplausos sinceros; pero desgraciadamente, los hechos han venido dándonos la razón en todos aquellos asuntos, que merecieron, no nuestra acre censura, sino nuestra saludable advertencia antes de realizados, y nuestra mesurada crítica después, y está más por el deseo de que pudiera servirle de sabia enseñanza que por el de molestarle.

Sin tener necesidad de hacer historia, para comprobar nuestro aserto, bastaría por sí solo, el hecho tan reciente de los concejales interinos.

«Es eso hacer política conservadora? Puede defenderse, sensatamente pensando, la gestión de un Gobernador que prescinde de amigos leales y consecuentes, de consecuencia y lealtad probadas, para echarse en brazos de una disidencia y pactar con ella?

«Es falta de cordura, acusar de improvisador á un gobernante que comparte los destinos del país, con aquellos á quienes no le une lazo alguno político, de cuyo apoyo no puede prescindir después, y con quienes ha de reñir al menor obstáculo que surja, como ha sucedido con el nombramiento de los concejales interinos? «Es esto hacer política?

«Es una misión organizadora ó desorganizadora la que trajo aquí el Sr. Nuñez?

## OPERACIÓN QUIRÚRGICA

Desde Dalías nos escriben dándonos detallada y minuciosa cuenta de la notable operación quirúrgica que, recientemente, ha practicado el mé-

dico de aquella villa, D. José Fornieles, operación que ha consistido en la extirpación al Guardia civil Gabriel Gomez Gutierrez, de un tumor de caracter canceroso, situado en la parte externa de la garganta.

En esta operación realmente comprometida y difícil, se ha acreditado el Sr. Fornieles de hábil y entendido cirujano, ratificando la justa y merecida fama de que goza.

Hace ya algún tiempo que el guardia Gomez Gutierrez venia sufriendo las consecuencias de padecimiento tan peligroso, y habia consultado á ilustrados médicos, los cuales le aconsejaron la conveniencia de que marchara á una de las clínicas de Granada, Madrid ó Barcelona, por entender que la operación era de ejecución difícil.

Consultó tambien al doctor Fornieles, y este, despues de practicado un detenido exámen, se comprometió á hacer la operación, que felizmente llevó á cabo el pasado día 14, ayudado por su ilustrado compañero don José Diaz.

Nuestra enhorabuena al paciente, y nuestra felicitación al Doctor Fornieles, que es, según nos aseguran, uno de los aspirantes á las plazas de médico de la beneficencia provincial, que en breve han de proveerse por oposición.

# NO HAY PACTO

Con este mismo título publica nuestro estimado colega *La Crónica Meridional*, el siguiente sensato artículo que con mucho gusto reproducimos:

«Aunque nosotros gustamos poco de remover las aguas políticas, de un lado porque suele haber en el fondo algún fango y de otro porque son fácilmente movibles por el más leve soplo de viento, no podemos tampoco sustraernos sistemáticamente á consignar hechos que afectan á la historia política de Almería y que es una fase de su vida, acaso la menos agradable y simpática.

Se ha venido hablando desde las elecciones provinciales de la inteligencia, casi la unión de conservadores y silvelistas en esta localidad. Circunstancias de momento la justificaron y á las gentes que no tienen obligación de estar en los secretos, les ha parecido que continuaba.

El nombramiento de los concejales interinos ha venido á descifrar el enigma político.

No hay pacto, ni lo ha habido nunca, ha dicho D. Emilio Perez á nuestro querido colega *La Provincia*, por qué el partido silvelista solo vá donde conviene á sus intereses.

Despues el jefe de los silvelistas almerienses explica al colega en una *interview*, la historia del supuesto pacto para el que siempre han sido solicitados por el Gobernador que los llamó para la constitución de la Diputación y ellos impusieron la candidatura para la Vice-presidencia de la Comisión provincial y que les ofreció despues puestos en el municipio que ellos daban y no han sido aceptados por haber querido los conservadores discutir sus candidatos sin que quedaran comprometidos á nada dentro ni fuera del Ayuntamiento.

No ha habido, pues, pacto, sino amistosa inteligencia, que ha cesado en vista de la negativa de los silvelistas á sellar un pacto con los conservadores.

Queda en vista de estas terminantes manifestaciones, despejada por completo la situación política entre los dos partidos afines, cosa que interesaba averiguar á los políticos locales.

Y vuelven los conservadores á seguir solos su camino sin auxilio ageno más ó menos eficaz y directo.»

Las manifestaciones de nuestro colega, encierran un fondo de verdad tan grande, que preciso es rendirse ante la evidencia de los hechos, que justifican cuanto nosotros hemos dicho acerca de este asunto.

Resulta, sin embargo, que únicamente ha habido entre el Gobernador y los silvelistas *inteligencias* y no pactos.

Para nuestro propósito, es lo mismo.

Cuestión de palabras, cuya sintaxis, en el fondo, es igual.

Estamos de acuerdo.

## ALCANCE POSTAL.

Servicio especial de «La Provincia.»

Madrid 19 Enero (6'30 t.)

De Marina. — El Comandante general del apostadero de la Habana, en telegrama de ayer, dice al Ministro de Marina, que tiene el sentimiento de comunicarle que, por telegrama del Ayudante de Marina de Manzanillo, supo que las lanchas de madera y sin cubierta *Relámpago* y *Jentimela* salieron el día 16 para proteger el fuerte Cianco. Atacado que fué el enemigo, expresa el comandante del *Centinela*, que desde las siete de la mañana del citado día 15 empezaron ambos cañoneros unidos á subir el río, y hallándose á las 10 en el sitio llamado el Mango, la explosión de un petardo, hecho á pique casi instantáneamente á el *Relámpago*, obligando á los tripulantes á echarse al agua. La *Centinela* y su bote pudieron recoger en medio de nutrido fuego la dotación de la *Relámpago* excepto al alferes de navío, comandante, al ayudante de máquina, un artillero de mar y dos marineros, no habiendo sido posible encontrarlos.

En la *Centinela*, resultaron heridos su comandante, en el brazo izquierdo, grave, habiendo tenido además otras heridas en la cara; el práctico, un ayudante de máquina, un artillero y varios marineros, y muerto un cabo de mar; al propio tiempo, resultaron con heridas en la dotación de la *Relámpago*, el condestable, el práctico de costas con quemaduras graves, el maquinista, el contramaestre; y contusos, el cabo de mar, un marinero y un fogonero, concluyendo el telegrama diciendo, que disponia saliese el cañonero *Guardian* para que con la *Centinela* recorriesen las costas inmediatas á la boca del río para tratar de encontrarlos.

Esta tarde ha estado el general Beránger en la presidencia, conferenciando largo rato con el Sr. Cánovas del Castillo, respecto á las noticias recibidas de Cuba, referentes á la voladura de la lancha cañonera *Relámpago*.

Segun datos recogidos, dicha cañonera de madera, llevaba 16 individuos de dotación y estaba artillada con 2 ametralladoras, tenia de desplazamiento 22 toneladas y fué construida en 1895.

Se decía esta tarde que es probable que el Sr. D. Adolfo Suarez de Figueroa, dejase la dirección del periódico *El Nacional*, encargándose de ella el redactor en jefe de este diario Sr. Lombardero, en el caso de continuar la polémica que viene sosteniendo con *El Heraldo*, periódico que dirige el Sr. D. Augusto Suarez de Figueroa, hermano de aquel.

El Sr. Gamazo ha conferenciado esta tarde con el Sr. Sagasta.

Por el ministro de Hacienda se ha enterado el jefe de los liberales de la gravedad del telegrama oficial, recibido esta tarde en el Ministerio de Marina, que viene á aumentar la que ofrecian ya los telegramas de anoche recibidos de la Isla de Cuba y tambien con caracter oficial.

La conferencia ha durado más de media hora.

Los comentarios que se hacian esta tarde en el salón de conferencias del Congreso, sobre las declaraciones del Sr. Sagasta, referentes al aspecto de la guerra de Cuba, han cesado en el momento de esparcirse y hacerse pública la interesante noticia oficial del Jefe del apostadero de la Habana.

Los ministeriales le quitan importancia, pues dicen que este hecho es uno de tantos como pueden ocurrir en una guerra, y que no significa una derrota, sino una desgracia un accidente imposible de evitar.

Telegramas particulares, dan algunos más detalles respecto á lo ocurrido en rio Cauto.

Parece que la cañonera *Relámpago*, tropezó con un torpedero de dinamita, que habian colocado los insurrectos, echando á pique la embarcación.

Todos los tripulantes se echaron al agua y desde una y otra orilla fueron tiroteados aquellos, matando seis de la citada lancha y de la tripulación de la cañonera *Centinela* que acudió en socorro de aquella, resultando además 14 marineros heridos y los comandantes de dichas embarcaciones Sres. Martinez y Puerta.

Noticias de Filipinas recibidas por telégrafo, dicen que la mujer del doctor Rizal, fusilado hace poco, ha cambiado el traje de europa por el de filipina, y se ha marchado á San Francisco de Malabon á trabajar por la causa de los indigenas.

Dicen tambien que al entrar en Manila los voluntarios vibayos á los cuales se les hizo un solemne recibimiento, se observó que habia entre ellos algunos sospechosos que fueron detenidos, y con efecto resultaron que eran expias de los indigenas, habiendo sido sujetos á un consejo de guerra.

El Corresponsal.

## TIPOS.

«¿Quien es? ¿Como se llama? ¿Donde vive? No hace al caso.

Su nombre obscurecido ha llegado á figurar en la lista de los que todo lo pueden. La casualidad le ha encumbrado, y él, que entes no pasaba de ser un cualquiera, hoy tiene una cohorte de admiradores que agitan incesantemente á su alrededor el incensario de la adulación.

Le encuentran en todas partes; en la Capital de primer orden, y en el más pobre lugar, pretendiendo imitar á aquellos señores de horca y cuchillo, para los que no habia más ley que su voluntad.

Todo lo sacrifican á su ambición y dispuestos se encuentran siempre á llenarse de lodo, si entre éste se encuentra el objeto de sus miras.

Desconocen en absoluto las leyes, y solo tienen un superficial barniz de ilustración, cuatro generalidades adquiridas en el medio ambiente, y nada más.

Cuando ne el círculo, en la tertulia, en el seno de la familia ó en las representaciones oficiales es solicitada su opinión (che V. pistol Viven en una existencia puramente artificial, sin otra base que la descendencia de los demás, que no lo sufren, no lo toleran, le sobrelevan.

Por veleidades de la fortuna, por coincidencias de la suerte, ó por acacimientos políticos se descentralizan, pasan por la sociedad, con infulas de perdonavidas, pretensiones de suficiencia, trastienda política, donde gentes, irradiando protección é influencia sobre un séquito de peceles, deudos de tal ó cual favorecido elevado por subjetiva idiosincrasia á inconcebible categoría.

Y cuando en el trato cotidiano, en la convivencia social ó en el contacto de la acera pasa uno codeándose con el tipo, dan ganas de decirle ahuecando la frase y oblicuando la mirada.

Adio... presona.

Erieo Shaw de Lara.

## ASÍ SE ESCRIBE

## LA HISTORIA

La buena fé de *El Liberal* ha sido sorprendida con el telegrama que bajo el epigrafe de *El Ayuntamiento de Almería*, y firmado por el corresponsal, publica en su número del día 19.

No sabemos, ni tratamos de averiguarlo, quien sea este corresponsal que con tal falta de exactitud trasmite á un periódico de la seriedad de *El Liberal*, semejante despacho telegráfico. Quizas, si nosotros fuéramos mal pensados, habríamos de creerlo obra de alguien interesado en defigurar los hechos, como único medio de defensa en el desdichadísimo y manoseado asunto de los concejales interinos.

Pero sea quien quiera ese corresponsal hemos de contradecir seme-

jante telegrama, volviendo por los fueros de la verdad, en honor de la verdad misma.

Dice repetido despacho: «que se han cubierto las diez vacantes con diez conservadores ortodoxos, desmitiendo con ello alharacas infundadas de un periódico local, y que es muy elogiada la conducta del Gobernador.» Pues bien, ahí está la *interview* habida con el Jefe de los silvelistas, y publicada por nosotros, que dice cual ha sido la causa de que sean diez ortodoxos los concejales nombrados, y por si pudiera creérsenos interesados, ahí vá en otro lugar de este número el artículo publicado esta mañana por nuestro querido colega *La Crónica Meridional*, periódico imparcial en este asunto y que no suele ocuparse de política más que en aquellos hechos de gran resonancia. Véase pues que nosotros no usamos de alharacas infundadas; LA PROVINCIA habla siempre con fundamento y verdad absolutos, y prueba siempre, como en este caso, sus asertos.

Y en cuanto á elogios de la conducta política del Gobernador.... ¿á qué cansarnos? ya está juzgado en esta provincia; y precisamente el asunto de los concejales es uno de los que han ocasionado mayores censuras para dicho señor, por parte de todos los políticos y personas sensatas é imparciales de Almería.

Volvemos á repetirlo, *El Liberal* ha sido sorprendido en esta ocasión, buscando el autor de tal telegrama la respetabilidad de aquel diario como escudo de sus inexactitudes.

## Mercado de metales.

### Cobre.

No puede negarse la importancia de las expediciones de cobre que han salido de los Estados Unidos para Europa, pero aun así, los precios se han bonificado en la última semana en el mercado de Londres, por haber disminuido el afán de realizar, al mismo tiempo que ha aumentado la actividad del consumo. El *Chile* ordinario se ha hecho al contado á libras 49-17-6; el cobre inglés refinado á 52 y el *Best Selected* á 53. La situación de los cobres en Paris es muy firme, cotizándose á francos 127, 50 las barras marcas ordinarias; los lingotes y placas laminadas á 133,50 y el *Best Selected* á francos 135. En Marsella adquieren actividad los negocios, y la tendencia de los precios es al alza, los cuales en cambio se mantienen invariable en Hamburgo.

En *Boletines* anteriores nos hemos ocupado del procedimiento de Haepfner para producir el cobre y otros metales directamente de sus minerales, insistiendo sobre la baratura de dicho procedimiento.

Según los detalles de varias revistas científicas, el mencionado privilegio se ha perfeccionado mucho, y sus aplicaciones han de encontrar ancho campo en algunas minas de la provincia de Jaen, y particularmente en el tratamiento de los cobres argentíferos de Carracedo en Palencia.

### Plomo.

Sentimos verdadera satisfacción al consignar que la firmeza de los plomos se acentúa cada vez más en el mercado de Inglaterra. Ante los pedidos, que son importantes, surge, naturalmente, el alza, y los plomos españoles se cotizan á libras 11-13-9 y los ingleses á 11-27-6. En Paris los precios han ascendido igualmente, como acontece tambien en Marsella.

Al examinar los datos estadísticos publicados relativamente al fomento que acusa el tratamiento de los minerales durante el año de 1896, que acaba de terminar, se destaca como hecho evidente, que el consumo del plomo aumenta de manera considerable, dato que explica satisfactoriamente la animación que se advierte en nuestros centros mineros. Si como es de esperar se lleva á cabo el desagüe del rico distrito de Sierra Almagrera, la producción de los plomos argentíferos será importante, y si bien hay quien abraja el temor de que al normalizarse los cambios, pueda surgir una baja importante en el precio de los plomos, nosotros no apre-ciamos como evidente dicho temor, dado, según hemos dicho antes, el consumo creciente del plomo y la diferencia que media entre su precio de hoy y el que alcanzaba no hace muchos años. Así, pues, tenemos gran confianza en el desarrollo de la industria minera y metalúrgica de nuestra patria.

El promedio de los precios del plomo, que fué en Cartagena en 1895 de 12,37 pesetas, se ha elevado en el 1896 á 14,45 pesetas.

**Hierro y aceros.**

En el mercado siderúrgico de Bélgica sigue la firmeza en los precios y notable actividad en los negocios. Sus grandes industriales tienden la vista al extranjero, y se conciertan y cotizan para implantar en otros pueblos importantes empresas y talleres. En Alemania el estado satisfactorio de la metalurgia es cada semana más ostensible, y de Francia, aunque en igual escala, podemos comunicar también noticias satisfactorias: la Compañía de Fives-Lille, constructora del ferrocarril de Linars á Almería, acaba de firmar el contrato de provisión de la maquinaria, aparatos y tubería para establecer una distribución importante de agua en Johannesburgo, habiendo garantizado el Gobierno una suma anual de 20.000 libras esterlinas para que este proyecto se realice. En la Gran Bretaña, según la estadística que acaba de publicarse sobre la industria siderúrgica del año último, el valor de las exportaciones en 1896 ha sido de 601 millones de francos, cuando solo ascendió á 497 millones en el de 1895; la importación extraordinaria de minerales de hierro españoles ha ocupado el primer término por su cuantía, como viene sucediendo hace años.

Los ingenieros y fabricantes del Reino Unido, ante la multiplicación de las relaciones que la actividad metalúrgica impone, llaman la atención de los industriales sobre la necesidad perentoria de la adopción del sistema decimal, renunciando á los pesos y medidas de Inglaterra, siguiendo así los procedimientos de todos los pueblos é instituciones tecnológicas que operan sobre el mismo sistema.

Haremos notar, como hecho digno de mención, que el uso de los carriles, cada vez de mayor peso por unidad longitudinal, se acrece de una manera notable en los Estados Unidos, tendencia que va aclimatándose igualmente en los ferrocarriles europeos.

**LA PROVINCIA, EN MADRID**

19 de Enero de 1897

Me consta, lo por que he visto transmitir que un periódico de Londres publicará mañana un despacho de su corresponsal en Madrid, dando cuenta de una conferencia habida entre los Sres. Cánovas del Castillo, Duque de Tetuán y Mr. Tayley, representante en esta Córto, del Gobierno de los Estados Unidos.

Segun el citado corresponsal, la conferencia versó sobre los asuntos de Cuba y el planteamiento de las reformas, haciendo saber, el diplomático extranjero, que las reformas implantadas en Puerto Rico, ni son las votadas por las Cortes españolas, ni responden tampoco á los deseos de los cubanos levantados en armas.

Si las reformas, parece que dijo, se han de llevar á la Gran Antilla, han de ser iguales ó muy parecidas á las de Puerto Rico. España no conseguirá que depongan sus armas los insurrectos, puesto que ellos quieren la autonomía política-administrativa y sin conseguir esto, nada harán en beneficio de la paz los Estados Unidos, interesados por su comercio en la normalidad y pacificación de la Isla de Cuba.

De donde haya podido hacer esta información el corresponsal aludido, lo ignoro por completo; lo que si puedo decir es que esto viene á dar crédito á los rumores esparcidos ayer mismo, asegurando que estaban desbaratadas las negociaciones que se seguían entre España y los Estados Unidos, para procurar una paz honrosa é inmediata en la Isla de Cuba.

Las noticias que del Archipiélago filipino se reciben, son por todo extremo satisfactorias.

La actitud enérgica del general Polavieja, la dirección que dá á las operaciones militares; el bando que ha publicado para que se acojan á indulto los rebeldes, y que tan felices resultados está dando, y los preparativos que hace para el ataque á Cavite, donde se halla el núcleo de la insurrección, son otros tantos motivos de regocijo, que hacen esperar un próximo y satisfactorio resultado,

respecto á la insurrección de aquel Archipiélago.

En cambio, las contradictorias noticias de Cuba, nos sumen en un mar de confusiones y de dudas.

Mientras el general Weyler, considerando pacificada la provincia de Pinar del Rio, saca de allí doce batallones, que ordena vayan á activar las operaciones en las provincias de la Habana y Matanzas, á las mismas puertas de la Capital de la Isla una partida de *plateados* (ladrones) asalta un tren de viajeros de Regla á Guanabacoa, roba cuanto en el halla útil y conveniente y aprisionan diez oficiales del ejército de los cuales nueve son puestos en libertad y asesinado el otro por ser hijo del país.

Esta noticia, por la gravedad que encierra, ha causado hondo pesar y profundo disgusto, dando lugar á nuevas censuras al general Weyler y á que *El Imparcial* diga sobre este particular, en su número de hoy lo siguiente:

«Gravísima es en efecto la noticia que nos comunica nuestro corresponsal, porque encierra el mas terrible cargo que podría dirigirse al general Weyler. Su habilidad de Capitán general no llega ni á garantizar la seguridad de una línea férrea urbana, de un tranvia de vapor que va de Regla á Guanabacoa. Los nueve oficiales detenidos por los facciosos y el fusilado *volvian de paseo*. Esta frase del despacho explica mejor que larga enumeración de distancias y datos topográficos, si está cerca de la Habana el lugar donde el tren ha sido detenido y robado.»

Los rumores de crisis, si bien es cierto que no se acontuan, tampoco llegan á disiparse por completo y hay quien mantiene la creencia de que á más tardar en Marzo próximo, se operará una reforma en el Ministerio, saliendo del Gabinete los señores Linars Rivas, Navarro Reverter y Tejada Valdosa, y pasando á Hacienda el Sr. Castellano y á Gracia y Justicia el Sr. Cos-Gayón. Quiénes puedan ir á ocupar las carteras vacantes de Fomento, Ultramar y Gobernación, es harto prematuro, pero son candidatos á Ministro los Sres. Marqués de Pidal, García Alix, Marqués de Mochales, Bergamín y Marqués de Vadillo.

*El Corresponsal.*

**A NUESTROS LECTORES.**

**Advertencia.**

Desde anoche, y por consecuencia del temporal, están interrumpidas las líneas telegráficas.

A esto obedece que no hayamos recibido ningún despacho de nuestro corresponsal especial en Madrid.

**INFORMACIÓN LOCAL.**

**Importante cura.**

NIÑOS ENFERMOS.—Declaro que curé mis hijos enfermos de la sangre y muy escrofulosos, haciéndoles tomar las píldoras ferruginosas del doctor HEINZELMANN.

*Dr. Agustín de Mello.*

Firma reconocida.

Precio del frasco 3'90 ptas.  
*Agente en Almería,—Juan Vivas Perez.*

**Misa.**

En la capilla del Convento de la Compañía, se ha celebrado esta mañana el Santo Sacrificio de la Misa, en sufragio por el alma de la malograda señora Doña Matilde Moreno, esposa que fué de nuestro querido amigo el Director de este periódico D. Juan Guirado Cabrerizo.

**Gracias.**

Agradecemos mucho á nuestro querido colega *La Crónica Meridional*, la galantería que ha tenido con nuestro Director pu-

blicando espontáneamente la esquila mortuoria referente á su difunta esposa (q.e.p.d.); y dámosle por ello gracias muy sinceras.

**Tiquis miquis.**

En la Rambla de Alfareros promovieron esta mañana un altercado dos mujeres, sin más consecuencias que unas cuantas palabras de dudoso buen gusto que se dirigieron.

**Lo de siempre.**

Ayer fuimos favorecidos por una copiosa lluvia que á más de los beneficios que ha de reportar á la agricultura y aun á la salud, ha dejado las calles perfectamente intransitables.

Todo tiene su compensación, y la apatía de nuestro municipio, viene como anillo al dedo á la clase de betuneros.

¿Qué sería de ellos, si el Ayuntamiento se cuidara algún tantico de las calles?

Hay que ser proteccionistas; sobre todo de los que dan *brillo*.

**La naranja.**

Según los datos que se reciben de Inglaterra, los mercados de naranja continúan en baja, debido á la poca demanda del interior y efecto de haberse iniciado una nueva baja en los centros productores.

Los precios alcanzados hasta el día 12 del mes actual, son los siguientes:

A 6/3 y de 7/6 á 10 chelines caja.

La cebolla se ha pagado la gruesa, de 6/9 á 7/6 y la pequeña á 7/9.

**Importante cura.**

ATENCIÓN.—Certifico que habiendo experimentado cantidades de remedios y de píldoras para curarme de presión de vientre, hemorroides y dolores de cabeza, pude curarme de estas molestias solamente usando las píldoras antidiapépticas del Dr. HEINZELMANN. Es con toda satisfacción que paso el presente certificado sobre la supremacía de estas píldoras.

*Alberto Rangel, sastre.—(Firma reconocida).*

Precio del frasco 3'90 ptas.

*Agente en Almería, Juan Vivas Perez.*

**Periodico.**

Hemos recibido la visita de nuestro colega *El Amigo del Obrero*, ilustrado semanario que se publica en Barcelona.

Saludamos al estimado compañero y gustosos le devolvemos el cambio que solicita.

**Ley del Timbre.**

Con arreglo á la modificación sufrida por la ley del Timbre, las sociedades constituidas al amparo de la vigente ley, vienen obligadas á presentar en el Gobierno civil, con timbre de dos pesetas, no solo los estados de cuentas, si que tambien los certificados de las actas de las juntas generales en las que se elijen las directivas.

**Traslado.**

Ha sido trasladado á Palencia el Intendente de Hacienda de esta provincia, don Miguel Prado.

**Premio de constancia.**

Por Real orden de 17 del actual, se ha concedido un premio de siete pesetas cincuenta céntimos mensuales, al carabnero de esta Comandancia Tomás García Mesas.

**Cesantía.**

Por la Dirección general del Tesoro, se ha declarado cesante al Depositario pagador de esta provincia, D. Torcuato Paramo.

**Denuncia.**

El Alcalde de Garrucha, llama la atención del Sr. Delegado de Hacienda, respecto al estado ruinoso de la caseta de carabineros de aquella localidad, en vista de lo cual, mañana se celebrará una junta de jefes al objeto de acordar lo que proceda.

**Para Filipinas.**

Ha sido destinado al ejército de Filipinas, para donde se embarcará dentro de breves dias, el ilustrado médico y querido amigo nuestro, D. José N. Monerri.

Deseamos á nuestro amigo muchas prosperidades en su carrera.

**Bien venido.**

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro estimado paisano, el activo representante de la casa Jurado y Castellón, de Jerez, D. José García Campoy.

**Disposición.**

Por la intervención general de la administración del Estado, se ha dispuesto que las cuentas especiales de propiedades y derechos del Estado se rindan por las administradores de Hacienda pública de los provincias, sin perjuicio de que por los administradores de bienes del Estado se dé oportu-

namente cumplimiento á los proceptuado en el número 14 del artículo quinto del del real decreto de 14 de abril último.

**Maestro.**

Ha sido nombrado por concurso maestro de la escuela pública de niños de Velez-Blanco, D. Miguel Bernal.

**Expedientes de cesenclones.**

Dispuesto por la nueva Ley de remplazos que los expedientes de exenciones legales ó sea de los comprendidos en el artículo 87 desde el caso 1.º al 11.º, han de estar precisamente terminados y fallado, para el 31 de marzo próximo, se advierte á todos los mozos incluidos en el presente alistamiento y á los de las tres revisiones de 1894, 95 y 96, la necesidad que tienen de cumplir dichos requisito, para lo cual debese preparar la documentación correspondiente para justificar dicho extremo.

**El mineral sube.**

Los mineros de la zona que beneficia el ferrocarril de Linars á Almería, se quejan de la falta de carros para transportar los minerales á las estaciones, pues si bien hay invertidos en esa labor gran número, de vehículos, se necesitan muchos más, dadas las existencias ya arrancadas y las nuevas minas que se están poniendo en labores.

**Aumentos de los Ingresos.**

Anúnciase que la recaudación del Estado en la primera quincena de Enero ha excedido en 800.000 pesetas comparada con la de igual periodo del año anterior.

**Contadores provinciales**

El día 28 del corriente terminará el plazo para la admisión de solicitudes en el ministerio de la Gobernación, solicitado las plazas de contadores provinciales.

Las vacantes que han de proveerse por concurso, son once, á saber; Avila, Baleares, Castellón, Córdoba, Lérida, Málaga, Orense, Santander, Soria, Tarragona, y Granada.

**Recaudador.**

Se halla vacante la plaza de Recaudador de Contribuciones del partido de Velez-Rubio.

Los que se consideren con los requisitos necesarios para desempeñarlas, pueden solicitarlo de esta Delegación de Hacienda teniendo en cuenta que deben depositar como fianza la suma de 26.000 pesetas y que premio de cobranza es el dos por ciento.

**Observaciones meteorológicas.**

Barómetro reducido á cero 750'2

Termómetro seco 15,

Id. húmedo 12'3

Lluvia 11 milímetros.

Viento S. O. recio.

Mar, cerrajería.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**Santos para mañana.**

VIERNES.—Anastasio, Vicente Español diácono y Victor mrs. y Domingo de Sora ob.

**CULTOS.**

Catedral.—A las 9, Misa de Prima, despues tercia, Misa mayor. Sexta y Nona. Por la tarde á las 3, Visperas Completas, Maitines y Laudes.

SAN SEBASTIAN.—A la oración continua la novena en honor al glorioso S. Sebastian, con acompañamiento de órgano y voces escogidas.

SAN ANTON (Convento de Santa Clara).—Continúa la novena á San Antonio Abad á las 4 y 1/2.

Misas de comunión en todas las comunidades á la hora de costumbre.

En todas las Parroquias, á la oración Santo Rosario con Salve y Letania cantadas.

**Movimiento de buques.**

**Buques entrados.**

Vapor «Numancia,» con efectos, de Orán.

**Movimiento de población.**

**Nacidos.**

Ana Mena Rubira, Antonio Ayala Torres, Maria Lupión Lopez, Isabel Morales Felices y Francisco Rueda Ferrer.

**Defunciones.**

Isabel Belver Cruz y Maria Carretero Ruiz.

**Casamientos.**

Ninguno.

**Alambre** galvanizado superior para parras.

**Sulfato** de cobre garantizado.

**Sulfato** de hierro (caparrosa)

**Puntales** de hierro.

**Duelas** de roble.

**Arcos** para barriles.

**Abonos** minerales.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Thomás Morrison y Compañía.

66—Pescadores—66.

ALMERÍA.

**Tónico-genitales**

DEL DR. MORALES.

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la

**Impotencia** debilidad, espermatorea y esterilidad.

Cuentan 30 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que los emplean. Principales boticas, á 30 rs. caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas, 30.—Madrid.

En Almería, farmacia de Vivas Perez.

**VENTAS DE NARANJOS.**

En el cortijo del Lavadero de Gádor propiedad de D. Miguel Gonzalez Canet, se vende planta de naranjos y limoneros de todas clases, injertos en pié de ágrio, procecentes de pepita todo de calidad inmejorable y á precios económicos.

**VENTA DE PLANTAS.**

Francisco Cañizares tiene á la venta plantas de naranjos de todas, injertos en pié de ágrio, en su cortijo sito en Gádor, rambla de las Herrerías, frente á la hacienda del Sr. Cumellas.

Precios convencionales.

**Viuda de Haas y Compañía.**

**Instrumentos,**

**Música, Pianos y Armoniums.**

BARCELONA.

Esta casa tiene á la venta instrumentos de las más acreditadas marcas, tanto Nacionales como Extranjeras, á precios reducidos.

Pidanse catálogos.

Unico representante en esta capital D. Eladio Gofii, violinista del *Café Universal*, Sancho Ortiz. núm. 1, es. quina á la calle de Lope de Vega, quien tambien afina pianos y da lecciones de violin.

